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主动邀约，相互加深了解
穆斯卡特是一个怎样的人？早在

去年12月中旬传出这位澳大利亚人
将执教海港的消息以来，许多球迷都
只能从网上搜集一些他执教横滨水手
和墨尔本胜利时期的新闻。再不然，
就是穆斯卡特球员时期的风采。大家
真正近距离看到穆斯卡特，还是今年1
月上旬的那次新帅见面会。

海港球迷群体中，有一个比较普
遍的观点，那就是通过查阅穆斯卡特
的履历可以发现，这是一位带队风格
显著且具有扎实成绩的教练。无论是
在墨尔本还是横滨，他执教的球队都
以攻势足球著称，不仅为球迷送上了
诸多精彩进球，帮助球队成为联赛中
火力最强盛的球队，还能捧起冠军奖
杯。这两点，同样是海港所需要的。

事实上，穆斯卡特自己也非常渴
望能够更多了解上海、了解中国足球
和这里的球迷，毕竟对他来说，从横滨
到上海虽说都是亚洲，但两国的文化、
足球水平和足球氛围都有不同，他非
常渴望包括海港球迷在内的所有人都
能与球队、俱乐部理念一致、目标一
致。为此，在周三的媒体开放日后，穆
斯卡特本人主动提出，是否能与沪上
一些媒体进行一番交流，在介绍球队
情况同时，也对大家关心的一些问题
进行阐述。当然，私下里，他或许也希
望从媒体这里更多了解一些有关中国
足球的现状信息。

在了解到穆斯卡特有这样的想法
后，海港俱乐部第一时间积极配合支
持，周三下午，当这位澳大利亚籍主帅
刚坐下时，就如同朋友一般介绍起了
自己的情况：“从我1月初到队已经有
段时间了，我非常感恩能有机会执教
海港这样一家大俱乐部，这让我有机
会带领球队前进。除了足球之外，我
的太太也和我一样，从1月份开始一
起在上海生活，我们感受到了俱乐部
上下、包括社会各界朋友对我们的欢
迎。我有两个孩子，他们都在墨尔本
生活，长时间与孩子、家人分离对我来
说是比较困难的，当然，我也都习惯
了。”穆斯卡特说。

“善于学习，不会一味复制”
51岁的凯文·穆斯卡特正值一名

足球教练最黄金的年龄，无论是在墨
尔本、横滨，还是如今的上海，他从未
停止学习，尽管很多人说，他的足球理
念中有许多东西师承曾经辅佐的对
象、现任英超托特纳姆热刺队主教练
波斯特克格鲁，而对穆斯卡特来说，他
并不会刻意回避这样的说法，原因并
非自己完全不介意，而是他很清楚真
正的自己是怎样的。

“足球是有迭代的，并且不断在发
展，如果你不学习，如果你无法紧跟潮
流，就会被淘汰。”穆斯卡特说。当年
执教墨尔本胜利时，穆斯卡特的球队
追求快速且极具冲击力的打法，这一
点其实在墨尔本胜利和海港的几次交
手中都有所体现，澳大利亚球员出众
的身体素食和强硬的比赛风格在球员
时期的穆斯卡特和他的弟子中都有显
现。去到日本后，穆斯卡特让横滨成
为了联赛中进攻火力最强盛的球队，
他能激发日本球员善于配合、善于穿
插牵扯的优势，同时让外援一并融入，
这些因素不仅为横滨带来了进球，更
带来了奖杯。

“无论是我当球员时，还是现在成
为一名教练，有些足球方面的哲学与
理念是保持不变的，我会考虑一些进
阶和发展，因为你需要随着世界足球
发展而改变，你需要保持竞争力。但
有时候，一些属于你最根本坚持的东
西不会动摇。”哪些是穆斯卡特最根本
坚持的东西？从如今这支海港队身
上，外界暂时看到了快速、压迫，以及
不断地尝试向前。

退役之后，穆斯卡特在墨尔本胜
利开启了执教生涯，当时他辅佐的对
象是波斯特克格鲁，而在后者前往横
滨后，他也无巧不巧地沿袭着相似的
轨迹。此后，随着波斯特克格鲁前往
英超，横滨水手很快就确定了穆斯卡
特作为本队的主教练。当着记者的
面，穆斯卡特表示，自己“一直是一个
学生”。“我善于学习、喜欢学习，除了
我自己，我也向其他不同球队学习。
重要的是，在学习之余，你也要有自己

真正信任的东西，尤其是我们希望球
队展现的打法，如果只是一味地复制
别人，那么无论是足球还是其他领域
的各行各业，你都很难说服自己去完
全信任它。”

“仍在不断了解球队”
有一点是可以肯定的，目前的上

海海港并未达到最佳状态，自然也不
是穆斯卡特期望中的样子。

新赛季前三场比赛中，海港输掉
了超级杯，联赛中一胜一平。从成绩
上来看只能算比较正常，而如果严苛
一点的话，超级杯不敌同城球队申花，
可能会让海港球迷感到有些遗憾。但
事情得分几方面来看，尽管两支球队
都是新帅上任，不过球队的阵容、准备
等因素上，申花的确更充分一些。积
极的一点是，在客场对阵上赛季季军
浙江队的联赛中，海港在缺少奥斯卡
的情况下，踢出了令球迷信服的场面，
这一幕在上赛季中并不多见。

“从我到队之后，球员在训练中的
表现、包括他们在比赛中呈现出来的
东西，关于这些事情，球员给到的反馈
都是积极的。我能感受到球员迫切想
要学习和吸收知识、吸收新打法的欲
望，对于他们对技战术要求的贯彻和
实施，我认为目前为止还是很好的。”
穆斯卡特说。主帅的想法的确没错，
在海港客场战平浙江后，有海港球员
就表达了类似的观点。“沿着这条路走
下去，一定是好的。对球员来说，能真
正去学习一些东西其实是很好的一件
事情。”事实上，在超级杯和首轮联赛
后，武磊曾不止一次指出了关于球队
目前这套整体打法的积极性。对一名
教练来说，没有什么比来自球员的认
同更重要的了。随着时间推移，海港
内部越来越多的人意识到，这位新帅
所能带来的提升，不仅仅在赛场上，更
多还来自场下和日常训练中。

当然，在灌输全新的训练方式和
比赛模式方面，穆斯卡特与海港之间
也需要磨合的过程，比如球队的训练
强度、恢复程度，以及每个球员之间存
在的不同等。举例来说，从冬训到现
在出现的一些伤病情况，究竟原因可
能出现在哪里？这些其实都值得总
结，更是磨合的一部分。看起来，穆斯
卡特也正在逐步了解这些事情。“这么
多年执教不同的球队，每次都会有不
同的挑战，我到队这段时间，正在理解
新的环境和文化体系，我也在不断吸
收球员的特点、中方球员的特点，包括
球员的恢复程度、速率快慢，包括他们
在场上的输出。同时，我也在收集一
些历史数据，这些都会让我不断了解
球队，从而持续让球队有稳定
的表现。”

想为球队创造新的历史想为球队创造新的历史
穆斯卡特座谈会：跟随世界足球发展保持竞争力

文/刘闻超

球员时期的穆斯卡特，曾被冠以
“狠人”的头衔，原因无外乎是其在场
上硬朗的作风，以及那一串红黄牌数
字；成为一名教练后，穆斯卡特似乎很
少再有因此受罚的画面。他是不“狠”
了吗？显然不是，恰恰相反，无论是作
为球员还是作为教练，穆斯卡特一直
没有变过，只是方式不同。这一切，或
许都源于儿时的成长氛围。

“我从小跟着父母从欧洲移民到
了澳大利亚，可能是一种耳濡目染吧，
小时候我记得每天早上当我醒来时，
父亲就出门去工作了，而到了晚上我
准备睡觉的时候，他还没回来。父亲
一直承担着家庭的责任，也正是那些
经历告诉我，人生中一定需要靠自己
的奋斗去实现一些东西。”穆斯卡特
说。

通过奋斗，穆斯卡特成为了一名
出色的职业球员，还入选了澳大利亚
国家队，他成为了家庭的骄傲，并且从
不愿在场上低头。那些黄牌乃至红
牌，只是他内心与自己较劲的一种缩
影。奋斗，成为了穆斯卡特信奉至今
的准则：“这意味着，要去付出，一直要
去付出，才能有所收获。”

当然，成为一名足球教练后，已经
无法再像作为一名职业球员时要求自
己，确切的说，教练要比球员复杂许

多。穆里尼奥曾说过一句

颇具哲理的话：“一名
教练如果他只懂得足
球，那他就完全不懂足球。”顾名思义，
除了竞技层面的技战术理念外，主教
练还需要懂得管理、向上或向下的沟
通，要用实际行动感染和凝聚身边的
人，这一点并不容易。

与此同时，一支球队、一家足球俱
乐部能否成功，更源于是否能做到“理
念一致”，在这点上，瓜迪奥拉无疑是
成功的代表或者说是值得借鉴的典
型。在曼城，除了他这位主教练外，俱
乐部层面的体育（技术）总监、管理层
都有与之长期合作的专业伙伴，从巴
萨到曼城，这些人沿袭着相似的理念
和目标，这才能确保俱乐部的持续竞
争力。现在在海港，穆斯卡特也尝试
着向外界传递这一观点。

“如果你去观察就会发现，无论是
足球领域还是商业领域，如果一家公
司要盈利，一支球队要拿冠军，其实有
两件事情非常重要。首先是他们有很
清晰的身份，就拿我们海港举例，上到
俱乐部董事长、下到教练、体育总监、
工作人员，包括我们的球迷，我们都有
一个目标。同时，我们这个团队中的
每个人都要真正去相信，有了统一的
目标后，所有人心往一处想，如果做不
到的话，就很难成功。”穆斯卡特说。

理念一致，上海海港如果真能做
到，那或许是比一个赛季或两个赛季
踢出不错的成绩更为重要的事情，因
为那关系着一家俱乐部的真正活力。

自从1月正式执掌海港后，穆斯卡特已经率队踢完一场超级杯和两场联赛，尽管严格
来说，崭新的海港仍然处于不断磨合与不断完善的过程中，但球队在场上所展现出的攻
势足球打法已经让越来越多的人感到耳目一新。更重要的是，这种技战术打法和比赛场
面给到外界、尤其是海港球迷信心，这一点恰恰是去年经历过夺冠高峰后，如今正面临着
成绩与更新换代等多重压力的海港所需要的……
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